

La TCFDSO– Un acteur clé dans la lutte contre l'insécurité alimentaire!



Table de Concertation sur la Faim et le Développement Social de l'Outaouais

La TCFDSO est un lieu de réflexion sur la faim et les causes de l'insécurité alimentaire, un lieu d'échanges sur les expertises des groupes en place, et un lieu d'action visant à découvrir, analyser, inciter, soutenir et publiciser les initiatives novatrices du milieu pour lutter contre la faim.

La TCFDSO regroupe des organismes communautaires, des individus et des institutions qui partagent leur savoir et développent des activités pour faire avancer la sécurité alimentaire en Outaouais.

Vous souhaitez vous impliquer à l'une des étapes de ce projet ou mieux connaître la TCFDSO?

180 Boul. Mont-Bleu, Gatineau, Québec, J8Z 3J5
Téléphone: 819-771-8391 #244
Courriel: tcfds@gmail.com

Carte communautaire de la faim



Table de Concertation sur la Faim et le Développement Social de l'Outaouais

La faim en Outaouais



- L'insécurité alimentaire affecte 8% des ménages de l'Outaouais.
- Des 155 595 ménages que compte l'Outaouais, 12 500 ménages (soit 28 600 personnes, adultes et enfants) ont vécu une insécurité alimentaire modérée ou grave au cours de l'année 2011 (Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes, 2011).
- Les demandes d'aide alimentaire d'urgence ont connu une hausse de 25% depuis 2008 (Bilan Faim 2014).

Face à cette situation, que pouvons-nous faire pour :

- a) mieux répondre aux besoins alimentaires des ménages vulnérables ;
- b) mieux agir, en amont, sur les facteurs qui rendent ces familles vulnérables ?

C'est à ces questions centrales que cherche à répondre le projet de **Recherche-action** de la **Carte communautaire de la faim**

Qu'est-ce qu'une **Recherche-Action**? C'est une démarche de mobilisation des communautés qui vise l'acquisition collective de connaissances dans un objectif de changement social.

Qu'est-ce qu'une **Carte communautaire de la faim**? C'est une analyse participative des facteurs qui ont un impact sur la faim **sur un territoire donné**, soit les facteurs liés à:

- l'environnement physique (sources d'approvisionnement alimentaire, etc.)
- l'environnement économique (pouvoir d'achat, coût de la vie, etc.)
- l'environnement interpersonnel et social (accès à un réseau social et d'entraide, etc.)
- l'environnement politique (politiques publiques en logement, transport, éducation, emploi, etc.)

Pourquoi une carte communautaire de la faim?

La réalisation d'une carte communautaire de la faim permet aux organismes, aux élus et aux citoyens d'adapter leurs stratégies afin d'enrayer durablement la faim sur leur territoire.

La première Carte communautaire de la faim réalisée en 2001-2002 sur tout le territoire de l'Outaouais a permis l'identification de nouveaux besoins et a aussi été le point de départ de la création de nouveaux partenariats et de nouveaux services adaptés aux réalités territoriales: cuisines collectives; jardins communautaires et collectifs; popotes roulantes; nouveaux points de service pour le dépannage alimentaire, etc.



15 ans plus tard et dans un contexte de **désengagement de l'État** dont il s'agit de prendre acte, la mise à jour de la Carte communautaire de la faim est plus que jamais nécessaire.

La démarche permettra:

- d'identifier les différentes stratégies territoriales qui permettront d'enrayer la faim en Outaouais dans les prochaines décennies
- de mobiliser les acteurs territoriaux et les citoyens de l'Outaouais autour d'une grande réflexion collective sur la sécurité alimentaire
- d'impulser la mise en place d'initiatives structurantes dans les communautés vulnérables de la région

Des questions sur le projet?

Écrivez-nous à l'adresse:

→ Cartefaim.tcfds@gmail.com

Ou consultez notre page internet:

→ <http://tcfds.org/les-cartes-communautaires-de-la-faim/>